

El sector de la piedra natural de Macael (Almería): de aglomeración minera a distrito industrial

José Ángel Aznar Sánchez y Anselmo Carretero Gómez. Universidad de Almería.

Resumen: Las características del mármol de Macael, en especial su blancura, han sido motivo de atracción desde épocas remotas, existiendo pruebas de actividad en las canteras desde los primeros siglos de nuestra era. La extracción fue libre hasta que, terciado el siglo XIX y como consecuencia de los cambios políticos y administrativos, el ayuntamiento comenzó a exigir licencia y el pago de un arbitrio. Poco a poco se fue formando un complejo industrial que incorporó a la extracción, la elaboración y la comercialización del producto. Durante la segunda mitad del pasado siglo se llevaron a cabo diversos planes de desarrollo local para modernizar e impulsar la industria del mármol, convirtiéndola en uno de los motores de la economía de Almería y haciendo que la comarca de Macael sea un referente nacional de la piedra ornamental. Además el sector también ha experimentado una gran transformación en su configuración pasando de ser una aglomeración minera a un distrito industrial. Esta conformación como distrito industrial le ha dotado de un gran dinamismo y resiliencia. También ha contribuido a que cambie su posición competitiva que ha pasado de estar basada en ventajas comparativas (disponibilidad de un recurso natural) a ventajas competitivas (investigación e innovación, canales de comercialización, marketing, etc.). Y en la dinámica interna de este distrito industrial ha surgido una empresa nodal (Cosentino) que se ha constituido en una multinacional líder a nivel mundial.